

# «Votaremos 'no' cuando no nos gusten cosas de Sánchez. Se tiene que poner las pilas»

**Andoni Ortuzar** Presidente del EBB del PNV

Apuesta por el bloque de izquierdas a medio plazo pero avisa de que PSOE y Podemos «no pueden ser un peso muerto»

OLATZ BARRIUSO



A Andoni Ortuzar le sorprende que, siendo «hijo de camionero» y «curando desde los diecisiete años», los jóvenes comunistas de la izquierda abertzale, enfrentados a la línea oficial, le señalen como la «élite», cuando ellos «descienden de pequeño burgueses y funcionarios». Paradojas de un país en el que el PNV, que siempre ha presumido de ser partido de orden, se alinea sin remilgos con el bloque de izquierdas también para después de 2023. Eso sí, sin chequeos en blanco. «Si el PNV se pasa al 'no' en las votaciones, el Gobierno entra en crisis», avisa el líder del EBB.

– ¿Le quita el sueño al PNV que las elecciones andaluzas señalen el principio del fin de la 'era Sánchez'?

– No. Al PNV solo nos quitan el sueño las cosas de Euskadi. Lo demás son coyunturas. A veces pisas moqueta y otras toca ponerse el chubasquero. Pero sí van a ser importantes. Pueden marcar un antes y un después.

– ¿Olfatean un cambio de ciclo?

– No tanto. Para que hubiera un cambio de ciclo debiera haber una mayoría absoluta del PP. Más bien van a ayudar, u obligar, tanto al PSOE y a Sánchez a ponerse las pilas como al propio PP, que ya no va a poder jugar más a la gallinita ciega. Va a tener que definir su relación con Vox, sabiendo que eso marca su relación con los demás, también con nosotros.

– ¿Qué entiende, cuando habla del PSOE, por ponerse las pilas?

– Si bajan respecto a hace cuatro años alguna apuesta distinta tendrán que hacer para que su gente se movilice. Mientras no se den cuenta de que la pelea no está dentro de un bloque sino en un bloque contra el otro no estarán haciendo las cosas bien. Ha habido un cambio de terreno de juego con la entrada de Feijóo y la irrupción de Vox y la izquierda lo tiene que asumir. Entre todos tenemos que buscar maneras de hacer política que conjuren esos peligros.

– ¿Quiere decir eso que en esa pe-



El presidente del PNV niega preocupación por un posible cambio de ciclo. «Unas veces toca pisar moqueta y otras, chubasquero». AINHOA GÓRRIZ

lea el PNV se alinea claramente con el bloque de izquierdas?

– Sí porque nosotros tenemos un análisis muy claro: si el PP depende de Vox el resultado va a ser malo para Euskadi. Porque Vox no da nada gratis. Otra cosa sería que el PP pudiera gobernar sin Vox.

– Entonces, el PNV...

– Pero no veo yo la sociología electoral para eso. El PP no está tan curado internamente como parece. Hay una parte que se fue a Vox y posiblemente volverá pero otra que sigue queriendo un PP más montaraz y el PP de Feijóo lo que se dice montaraz no parece que va a ser.

– Pues dijeron que era el mismo de Casado. ¿Sobreactuaban?

– Eso lo dijimos cuando hablaron de la plurinacionalidad. Si a nosotros no se nos entiende como una nación, con una identidad propia, es negar nuestra realidad. Y es difícil entenderte con alguien que te niega eso.

– O sea, que han asumido que el PNV tiene que remar para que, después de 2023, siga Sánchez como sea.

– Sí, pero Sánchez no puede ser un peso muerto en la embarcación y pedir que el pequeño sea el que se eche a la espalda el peso muerto de un Gobierno y sus discrepancias. Un peso muerto en movimiento, porque encima entre los dos socios hacen que la embarcación esté en peligro de zozobra. Estaremos dispuestos a echar siempre una mano, pero no podemos ser los artífices de la recuperación.

– Ahí también juega la fortaleza que pueda tener, o no, el espacio de Yolanda Díaz. ¿Lo ven con optimismo?

– Hay mucha nebulosa todavía. Es difícil convivir con quien se acaba de marchar de tu espacio político. Por no hablar de su relación orgánica con un Podemos en bancarrota. En lo positivo, ella tiene ángel, carisma y talante y eso puede

movilizar a esa izquierda descreída.

– ¿Dan por amortizada su sociedad con el presidente del Gobierno?

– Constatamos lo que ha sucedido hasta ahora pero no lo aceptamos. Vamos a seguir apretando hasta el último minuto posible para que se cumplan los acuerdos. Si Sánchez va al trantrán el PNV se pondrá a silbar en la vía. No estamos mínimamente satisfechos.

– ¿Enfadados o decepcionados?

– No creo que haya mala fe. Creo que este Gobierno se ha instalado en una especie de miércoles al sol, donde solo les importa qué pasa en las votaciones. Todos sus esfuerzos están encaminados a ir sacándolas y les da igual con quién y cómo. Y como a nosotros nos tienen casi siempre a su lado pues dicen, total, estos son responsables. Eso vale para un tiempito pero ese tiempito se está haciendo largo.

– Ya, pero si usted mismo reconoce que no hay alternativa, ¿qué capacidad de presión le queda?

– Bueno, pues igual lo que tiene que empezar a pasar es que no salgan cosas. Y eso tampoco quiere decir que te gane Vox. Cuando vengamos cosas que no nos gusten del todo, votaremos que no. Con que nosotros nos pasemos al no, este Gobierno, tal como están sus relaciones con ERC, entraría en crisis. Nosotros no queremos ir por esa vía pero tienen que ponerse las pilas. El propio Sánchez dijo que del acuerdo de legislatura se había cumplido el 21%. Ahora estaremos como mucho en el 25%. Las cifras de inversión pública del Estado en Euskadi dejan muchísimo que desear.

– Sinceramente, ¿han obtenido menos de lo esperado cuando decidieron apoyar a Sánchez?

– No hay causas objetivas que expliquen la poca diligencia en el cumplimiento de los acuerdos.

COMPETENCIA CON EH BILDU

## «Los candidatos de verdad son los que presenta el PNV; los otros van a las elecciones»

PROYECTO 'SUMAR'

## «Yolanda Díaz tiene ángel, carisma y talante y eso puede movilizar a la izquierda descreída»

ENCONTRONAZOS CON ANDUEZA

## «No afecta al corazón ni a ningún órgano relevante de los acuerdos de coalición con el PSE»

ATHLETIC

## «No necesitamos tener candidato porque todos se jactan de llevar en sus planchas a gente del PNV»

para poder nadar bien la tiene que poner Madrid. Esa es la clave, cuál es el momento para que hagamos las dos cosas.

– ¿Y cuál es el momento?

– Creemos que habrá una ventana de oportunidad a finales de 2023 o principios de 2024 y hay que aprovecharla.

– ¿Y si no repite Sánchez?

– Si está Feijóo le haremos la misma propuesta. Pero sería muy difícil, así que nos tocaría chubasqueró.

– Sin embargo Urkullu sí que ha

urgido a abordar ya el debate. ¿Hay discrepancias entre Ajuria Enea y Sabin Etxea?

– No, pero es que el lehendakari desde su papel institucional tiene que pedir a los partidos que hagan su parte. El PNV ya la ha hecho. Yo ya hice mi 'cata', hablé con todos los que tenía que hablar y nadie me dijo que quería ponerlo en marcha. Luego podrán decir lo que quieran.

– Podemos Euskadi ahora urge a reactivar el asunto.

– Son una veleta. Seguro que convocamos y no van.

– ¿No están dando largas?

– Si hubiera voluntad política esto se arregla rápido pero ahora mismo no la hay. No lo podemos sacar nosotros solos. Y no creo que debamos malograr una oportunidad por correr. No se dan las condiciones y tampoco tenemos la prisa y la urgencia por abordar ese proceso.

– Entonces, ¿por qué provocó un encontronazo tan fuerte con sus socios del PSE?

– Habría que preguntárselo a ellos. – Pero ustedes se revolvieron.

– Si te meten el dedo en el ojo lo cierras. Si te meten el dedo en la boca la cierras y muerdes un poco.

– ¿Temió en algún momento que afectara a la estabilidad de la coalición?

– No, no. Esto se circunscribe al ámbito de la política comunicativa y a la necesidad de marcar perfil. No afecta al corazón ni a ningún órgano relevante de los acuerdos de coalición ni a la relación PNV-PSE.

– ¿Se lleva bien con Andueza?

– Sí, sí.

– ¿Igual de bien que con Mendia?

– Es distinto. Con Idoia he tenido la necesidad de hablar más, porque nos tocó recomponer una relación muy torcida.

– ¿Apostaría entonces por reedi-

## «Tiene que haber más mujeres pero que las bases lo entiendan»

O. BARRIUSO

– ¿Les penaliza no tener aún designados a sus candidatos para 2023 mientras que Bildu ya los está dando a conocer?

– Los candidatos de verdad son los que presenta el PNV. Los otros van a las elecciones. ¿Por qué presenta Bildu a los suyos? Porque cada cuatro años tiene que cambiar. ¿Quién se acuerda de los de entonces? ¿Dónde están? Tendrán que hacérselo mirar.

– ¿A qué lo achaca?

– A la falta de proyecto. Hacen marketing electoral para hacerle frente al PNV. Si creen que vamos a presentar un hombre más mayor, pues ellos una chica joven. Una utilización poco digna, por cierto, de las mujeres.

– Pero la feminización de los liderazgos es un hecho. ¿Acaso no planean también situar a más mujeres en cabeza?

– Tenemos que hacer esa lectura, pero hay que hacerlo bien y lo tiene que entender nuestra gente, nuestras bases. No se puede cambiar a una persona por otra solo por el qué dirán. ¿Solo le corresponde al PNV que las mujeres lleguen a los puestos de

mando? ¿Acaso Bildu ha hecho un retroceso grave en materia de igualdad al poner un candidato en Bizkaia? ¿O el PSE al poner a Andueza donde antes estaba Mendia? Apliquemos el mismo rasero a todos.

– ¿A qué achaca la pujanza en la izquierda abertzale de una corriente juvenil que abraza el comunismo más radical?

– Han pinchado su burbuja porque quieren ser un partido más y les ha salido otra burbuja dentro. Hablan con los empresarios, apoyan a Sánchez... pero vienen de donde vienen. Si tú no preparas a tu gente para eso pasa lo que pasa. Lo de abertzale ha pasado a ser secundario. Lees los documentos de estos chavales y parece la Rusia del 16.

– Socio del Athletic, ¿sabe ya a quién va a votar?

– Al que me demuestre que tiene más claro el modelo de sostenibilidad del club, que haga una apuesta deportiva más sólida, y ahí pesará el cuerpo técnico, y el modelo social. Todos se jactan de tener en sus planchas a gente del PNV (risas) así que en Sabin Etxea no necesitamos candidato.

tar los acuerdos con el PSE?

– Sí. Las cosas que funcionan hay que mantenerlas y si se puede mejorarlas. La mayoría absoluta es algo a preservar por el bien de la ciudadanía.

– ¿Está de acuerdo con Mendia en que el euskera no puede ser un límite para el empleo?

– Es que no lo es, desgraciadamente. Debemos mirar el interés general. Más oportunidades para aprender y más horas de liberación no se pueden dar.

– ¿La economía vasca estará peor

en septiembre?

– Los datos de recaudación son buenos pero eso no presupone nada. Si la guerra en Ucrania sigue más allá del invierno los problemas coyunturales pueden convertirse en estructurales.

– ¿Qué lecciones extraen del conflicto en Mercedes?

– Que hay que conciliar las legítimas reivindicaciones laborales con asegurar la inversión. No hay mejor manera de garantizar los derechos de los trabajadores que mantener su puesto de trabajo.